

EL IRIS

ño IV.

DIARIO CATÓLICO

Núm. 946.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

sé M.º Quadrado, 40. -- Imprenta.
Teléfono n.º 144.

Ciudadela (Menorca) lunes 29 de Mayo de 1916

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Al mes 0'75 Ptas.
Pago adelantado

NOTICIAS

Agradeciendo.

Los Padres Salesianos de esta Ciudad, agradecidos en gran manera a cuantos en el hermoso día de ayer contribuyeron al triunfo espléndido de María Auxiliadora en Ciudadela, se ven obligados por la fuerza de ese sentimiento a mostrar su ánimo grato al Excmo. y amantísimo Prelado, al Excmo. Sr. Capitán General de las Baleares y dignísimos acompañantes, al M. I. Ayuntamiento, al Ilmo. Cabildo y Clero y a todas las demás entidades, asociaciones y particulares de la Ciudad, que con tanto cariño proporcionaron a nuestra Madre bendita tan clamoroso triunfo.

A todos ellos sea nuestra gratitud: Ciudadela entera se ha honrado, honrando a su Reina y no dudamos, (y para alcanzarlo elevamos fervientes votos a su trono) que la dulcísima Auxiliadora seguirá más y más dispensando su valiosa protección y amparo a su querida Ciudadela.

Sea para todos nuestra gratitud.

P. OLIVAZZO.

Superior de los PP. Salesianos.

María Auxiliadora

y Ciudadela.

Repetidas veces, llena nuestra alma de santa alegría y de fervido entusiasmo ante el espectáculo sumamente bello y enternecedor de todo un pueblo que sabe organizar espléndidas manifestaciones de intensa vida religiosa, hemos reseñado en estas columnas solemnísimas fiestas y muy concurridas funciones de una grandiosidad incomparable.

Hemos visto a estos vecinos lanzarse a la calle y dirigirse en tropel a nuestras iglesias para escuchar la divina palabra; hemos visto como Ciudadela sabe conmemorar fechas gloriosas para nuestra Patria; hemos visto nuestros templos radiantes de luz, perfumados con el suave aroma del incienso, nuestras calles y plazas adornadas, y como Jesús Sacramentado, recorriendo triunfalmente esta ciudad bendita, recibía el tributo de adoración de miles y miles de personas que arrojaban flores a su paso; hemos visto sinceras manifestaciones de una fe vigorosa, esplendídecas de un culto sublime que eleva, comuniones numerosísimas, y actos religiosos celebrados en medio de un entusiasmo popular indescriptible. Sabíamos que Ciuda-

dela profesaba una devoción tierna y afectuosa a María Auxiliadora; sabíamos que en esta ciudad la excelsa Virgen de don Bosco recibió culto continuo; sabíamos que Menorca conocía el poder de María Auxiliadora y a éllo acudía en todas sus necesidades: pero nos faltaba ver una exteriorización potente de estos mismos sentimientos, una prueba palpable del amor grande, intenso que se profesa a la Patrona de los Salesianos; nos faltaba ver lo que hemos visto estos días, el espectáculo sublime, emocionante que ha ofrecido Ciudadela agrupándose a los pies de María para testimoniarle su amor e inquebrantable adhesión.

No cabe duda, conforme decía uno de nuestros más distinguidos colaboradores, que el fin de la presente campaña mariana habrá sido el fomento y arraigo de la predilección a la Virgen María, bajo el dulce título *Auxilio de los Cristianos*.

La Novena.

Fué solemnísima, contribuyendo poderosamente a ello el haberse celebrado en la Catedral y haberse encargado de cantar las glorias de María Auxiliadora el muy elocuente P. Roberto Redal, O. P. ventajosamente conocido en esta ciudad.

La Misa de siete y media vióse siempre muy concurrida, repartiéndose diariamente entre la Catedral y la iglesia Salesiana más de 300 comuniones. Todas las noches la espaciosa nave de nuestro primer templo se llenaba por completo de fieles, siendo numerosísimos los hombres. La parte musical rayó a gran altura, bajo la dirección del inteligente salesiano don Ricardo Beobide.

El P. Redal estuvo siempre oportuno, haciendo derroche de erudición con aquella su peculiar elocuencia que llega hasta lo más íntimo del alma y conmueve el corazón de los oyentes. El sabio dominico habló del amor que María tiene a la niñez, a la juventud, a los esposos, a los pobres y enfermos, a los pecadores, a las Ordenes religiosas y a España, desarrollando tan interesantes temas con maestría y consiguiendo tener como suspendida de su palabra la atención de su distinguido y numeroso auditorio. Ya hemos dicho otras veces que el P. Redal es un orador de cuerpo entero, que en el púlpito tiene perfecto dominio de sí mismo y poderosos recursos oratorios pa-

ra llegar hasta los más ocultos repliegues del alma y despertar en el corazón sentimientos cristianos. Al hablar de la juventud se manifestó optimista, en el sentido legítimo y cristiano de la palabra, y tuvo párrafos magistrales y de soberana elocuencia, incitando a los jóvenes en nombre de la Religión a trabajar y luchar para defender los fueros de la verdad y conseguir el ideal sublime, divino, que pone ante la vista soñadora de la juventud la Iglesia Católica. Cuantas veces habló el ilustre religioso fué escuchado sin cansancio y con singular complacencia, y sus sermones y oportunas y prácticas consideraciones caldearon los ánimos y prepararon al pueblo de Ciudadela para la solemnísima, extraordinaria, indescriptible fiesta del domingo día 28.

(Concluirá.)

La llegada del

Capitán General.

Ciudadela se exteriorizó ayer tributando un recibimiento digno y entusiasta al Capitán General de estas islas Excmo. Sr. D. Francisco M.º de Borbón y Castellvi.

A las nueve y cuarto el Excmo. Sr. Obispo, el Excmo. Sr. Conde de Torre-Saura, Alcalde, demás autoridades y numerosas comisiones se dirigían en lujosos coches a la entrada de la ciudad para recibir al Sr. de Borbón y acompañantes. Al propio tiempo casi toda Ciudadela llenaba la Plaza de Alfonso III y calle de Isabel II para saludar a la primera Autoridad militar de este Archipiélago y manifestar la simpatía que supo despertar entre nosotros la noticia de la visita que nos ocupa.

Media hora después se apeaban el General de Borbón, los Generales don Germán Brandeis, y don Agustín Cascajares, el Jefe de Estado Mayor Coronel don Francisco Iglesias, Coronel de Ingenieros señor Gomez de la Tejada Cruells, teniente Coronel de Estado Mayor Sr. Zea, Sres. Ayudantes de los tres Generales y el teniente de Infantería don Alfonso, Marqués de Squilache e hijo del Sr. de Borbón. Besaron los visitantes el anillo del Sr. Obispo, el Sr. Alcalde les dió la bienvenida y hechas las presentaciones, tomaron todos asiento en los distintos coches y automoviles y entraron en la ciudad entre un público numerosísimo que vitoreaba y aplaudía sin cesar. Al llegar el Capitán General a la Plaza de Alfonso III se soltaron innumerables palomas y por las calles de la Virgen del Carmen, Plaza Nueva, José María Quadrado y Plaza Catedral se dirigieron al palacio del Conde de Torre-Saura, hallándose las referidas calles adornadas y

llenas de público que saludaba respetuosamente y aplaudía al paso de los ilustres visitantes.

Después de breve descanso se dirigieron a la Catedral para asistir al solemnísimo Pontifical ocupando sitio de distinción que se les había asignado y preparado en el lado de la Epístola, contribuyendo poderosamente con su presencia al mayor esplendor de la fiesta.

Nuestro Excmo. Sr. Obispo obsequió al Sr. Capitán General y acompañantes con un espléndido banquete, quedando todos prendados y sumamente complacidos de la amabilidad de nuestro Prelado.

Por la tarde visitaron las obras del Cuartel en construcción y asistieron a la muy solemne procesión de María Auxiliadora, pudiendo apreciar la devoción extraordinaria que se profesa en Ciudadela a la celestial Reina.

El General de Borbón se hospeda en el Palacio del Sr. Conde de Torre-Saura, el General Brandeis en el Palacio Episcopal y los demás militares en distintas casas de la aristocracia ciudadelana.

Este medio día, ocupando varios coches automoviles, el Capitán General, acompañantes y personas invitadas han salido para «*Sa Montanyeta*» y «*Torre del Ram*», donde serán obsequiados con un almuerzo por el M. I. Sr. Barón de Lluriach. Esta noche el Excmo. Sr. Conde de Torre-Saura dará un banquete en honor del Sr. de Borbón y el orfón del «*Círculo Artístico*» ejecutará escogidos números en la Plaza del Borne.

Nos consta que el Sr. Capitán General de estas islas se halla muy agradecido a las muchísimas demostraciones de afecto recibidas; y al repetirle EL IRIS su respetuoso saludo de bienvenida se complace en exteriorizar su íntima persuasión de que la visita del Sr. de Borbón resultará provechosa para los intereses de esta ciudad.

Rifa del Colegio Salesiano.

En el sorteo verificado ayer por la noche en el Colegio Salesiano de esta ciudad correspondió la preciosísima estatua de María Auxiliadora al n.º 887 del que era poseedor D. Juan Meliá.

Asimismo, la magnífica ensaimada correspondió al Sr. D. José Allés, Dormitorio.

A los agraciados nuestra enhorabuena.

Copiamos de un diario de Madrid del 26:

«Boda»

En la parroquia de la Concepción se celebró ayer la boda de la señorita Mercedes Martorell y Téllez Girón, hija de la duquesa viuda de

Almenara Alta, con el ex-diputado D. Gabriel Squella y Rossiñol.

Fueron padrinos el hermano de la novia, duque de Almenara Alta, y la madre del novio, doña María Josefá Rossiñol, y actuaron de testigos, por parte de ella, los duques de Híjar, Tarifa y Osuna; el marqués de Velagómez y el conde de Superunda, y por parte del novio, el ex-ministro D. José Sánchez Guerra, el marqués de Vivel, el conde de Sallent y D. Francisco y D. Pedro Rossiñol.

Bendijo la unión el párroco de la Concepción, Obispo preconizado de Sigüenza, D. Eustaquio Nieto, quien pronunció después una sentida plática.

Entre la distinguida concurrencia figuraban SS. AA. el Infante Don Fernando y la duquesa de Talavera, que ocuparon preferente lugar en el presbiterio.

Celebramos se haya celebrado la boda de nuestro paisano don Gabriel de Squella con la aristocrática y distinguidísima señorita doña Mercedes de Martorell, hija del Marqués de Albranca de esta ciudad, y al felicitar afectuosamente a los novios y respectivas familias, especialmente a la noble y virtuosa señora doña Agueda de Martorell, tía de la novia, pedimos al Cielo derrame sobre los noveles esposos abundantes gracias y largas y cumplidas felicidades.

SANTORAL

Martes, 30.—Santos Fernando rey de España, Gabino y Basilio.

Día 30.—Sol sale a las 4'24 pónese a las 7'9.—Luna sale a las 3'27 pónese a las 6'45.



En el Congreso

Madrid, 28.—5'00

La sesión de ayer tarde careció por completo de interés.

Siguen las discusiones de las actas protestadas, admitiéndose los dictámenes del Supremo.

El lunes se constituirá el Congreso.

En el Senado

Continúa la discusión del Mensaje de la Corona.

Consumió un turno en contra del senador regionalista Sr. Abadal, diciendo que consideraba ambigüos los ofrecimientos económicos del Mensaje.

Son estas cuestiones vitales que exigen soluciones rápidas, de las cuales debe ocuparse seriamente el Gobierno.

Además, según el orador, es otro defecto del Mensaje el silencio que guarda sobre los problemas regionalistas, de los cuales no se ocupa en lo más mínimo, a pesar de su importancia.

El Presidente concedió después la palabra al Sr. Junoy, quien hizo importantes declaraciones que fueron muy del agrado de la Cámara.

Manifestóse ministerial y afirmó que por creer a los republicanos incapaces para gobernar se pasaba al partido liberal, abogando para éste sea único bajo la Jefatura del Conde de Romanones.

El Jefe del Gobierno contestó a

los dos Senadores catalanes, congratulándose de la decisión del Sr. Junoy y, respecto al problema catalán, dijo que lo resolverá sin admitir presiones de ninguna parte.

De Provincias

Aviación.

Madrid, 28.—5'10

Cartagena.—Ha llegado felizmente volando el Infante D. Alfonso.

Varios aviadores salieron de madrugada de Madrid y de todos ellos sólo el Infante pudo aterrizar felizmente en Cartagena.

Los demás aviadores por averías en sus aparatos tuvieron que aterrizar en diversos puntos.

Peregrinación a Begoña.

Bilbao.—Con toda solemnidad y en medio del mayor entusiasmo se ha celebrado la peregrinación franciscana a Begoña.

Tomaron parte en la misma 14 mil peregrinos y no hubo que lamentar ningún incidente.

En la Basílica ofició de pontifical el Sr. Obispo, pronunciándose sermones elocuentísimos.

De la guerra europea

Sin novedad.

Madrid, 28.—6'40

Las noticias recibidas hoy de la guerra carecen por completo de interés.

Las notas oficiales no dan cuenta de ningún combate, reinando relativa calma en todos los frentes.

En el teatro occidental, en la región de Verdun, se han librado pequeños combates, siendo intenso en distintos puntos el duelo de artillería.

En Rusia los alemanes rechazaron un terrible ataque de los rusos, sufriendo estos muchas bajas.

La nota de Austria da cuenta de nuevos avances en territorio italiano, aumentando el número de prisioneros.

El enemigo sigue en su retirada, dejando en el campo muchas municiones.

Noticias de origen francés

Fallecimiento.

Madrid, 28.—7'10

Paris.—Ha fallecido el General Gallieni, ex Ministro de la Guerra.

Su muerte ha sido muy sentida.

Dicho General gozaba de universales simpatías entre el Ejército, siendo muy alabadas sus dotes militares.

Noticias de origen austriaco

La lucha con los Italianos.

Madrid, 29.—6'00

Viena.—El Estado Mayor comunica las siguientes noticias referentes a las operaciones libradas en el frente italiano.

Las tropas austro-húngaras se han apoderado del norte y noreste de Moscieske, haciendo un centenar de prisioneros.

Sigue nuestro avance en Civarón, persiguiendo al enemigo que abandona sus posiciones y piezas de artillería.

El número de cañones cogidos al enemigo asciende a 284, siendo innumerables los fusiles.

Hemos rechazado un ataque enemigo en Tierra Vajosa, haciéndole fracasar en su intento.

Los italianos tuvieron muchas bajas e importantes pérdidas.

Noticias de origen alemán

Comunicado oficial.

Madrid, 29.—7'10

Berlin.—El Cuartel General comunica que unas patrullas alemanas han penetrado en distintos puntos del frente enemigo, regresando con cien prisioneros.

El Bélgica hay duelo de artillería y ocupamos una trinchera inglesa, causando al enemigo muchísimas bajas.

En la región de Verdun numerosas tropas francesas intentaron recuperar algunas trincheras en las vertientes de Mort-Homme.

El enemigo, a pesar de sus esfuerzos, tuvo que retirarse, dejando en el campo de batalla innumerables cadáveres.

Lo mismo pasó en Cumieres, donde causamos a los franceses grandes pérdidas.

Hemos hecho 245 prisioneros y cogido un cañón y tres ametralladoras.

Sigue la lucha en Mort-Homme; si bien el ataque francés ha perdido mucho de su intensidad.

En el frente oriental sigue la calma de hace algunas semanas, permaneciendo ambos ejércitos a la defensiva.

En combate aéreo derribamos un avión, apresando a sus tripulantes.

Han llegado al frente ruso nuevas tropas.

En los balcanes hay calma completa.

PRENSA ASOCIADA.

Autos-correos de Menorca

Para dar mayores facilidades a este respetable público, esta Empresa ha acordado establecer, a más de los viajes que presenta ordinariamente, un doble servicio todos los domingos a partir del 4 de Junio, saliendo un automóvil a las 7 de la mañana y 3 tarde de Ciudadela y de Mahón uno a la hora de haber llegado el vapor directo de Barcelona y otro a las tres tarde del mismo día.

AGENCIA CONSULAR DE FRANCIA EN CIUDADELA

AVISO A LOS SRES. INDUSTRIALES Y COMERCIANTES

Esta Agencia Consular, pone en conocimiento de los Sres. Industriales y Comerciantes que a partir del 15 del corriente, sus mercancías importadas en Francia o de tránsito por su territorio, deben ir acompañadas de un Certificado de Nacionalidad sin cuyo requisito no serán admitidas por sus Aduanas.

Estos Certificados son valederos por seis meses y dado al caso que las importaciones no se hagan por la misma Aduana deberán renovarse tantas veces como en Aduanas diferentes deban ser admitidas.

El Agente Consular,
M. MIR GENE.